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Аннотация 
В работе проводится исследование и моделирование рабочего процесса гидравлического пульсатора, ис-

пользуемого в манипуляторах лесохозяйственных машин. Манипуляторные установки этих машин играют клю-
чевую роль в выполнении технологических операций при подготовке площадей для выращивания лесных куль-
тур, а также при их последующем уходе. Для повышения эффективности выполняемых операций, таких как сре-
зание или удаление нежелательной древесно-кустарниковой растительности, удаление камней, валунов и других 
препятствий, актуальным направлением является модернизация манипуляторов. Одним из перспективных спо-
собов снижения энергоемкости рабочего процесса является внедрение высокоэффективных вибрационных воз-
действий, прикладываемых к рабочим органам манипулятора. Анализ современных исследований в области гид-
равлических пульсаторов показал, что разработка новых конструкций роторных пульсаторов может существенно 
улучшить показатели эффективности. В ходе работы установлено, что эксплуатационные параметры гидравли-
ческого пульсатора, такие как диаметр золотникового вала и площадь отверстия для перетекания рабочей жид-
кости, зависят от максимального угла поворота оси золотникового вала, равного 22°30′. Определены допустимые 
зоны вариации геометрических параметров указанного отверстия.  Исследования показали, что изменение пло-
щади отверстия для перетекания жидкости во времени оказывает непосредственное влияние на расход рабочей 
жидкости через штоковую или поршневую полости гидроцилиндра. Наибольшее время перетекания жидкости 
(1–1,6 с) наблюдается при частотах вращения золотникового вала 10–20 об/мин. Установлено, что для отверстий 
диаметром 5 мм в зоне малых частот вращения время отсутствия перетока жидкости возрастает на 0,18–0,36 с. 
Для гидравлических рукавов высокого давления с внутренними диаметрами 8–16 мм, наиболее часто применяе-
мых в лесохозяйственной технике, максимальный расход рабочей жидкости составляет 0,00101 м³/с (1,01 л/с). 
Полученные результаты имеют практическое значение для совершенствования конструкций гидравлических 
пульсаторов и повышения эффективности манипуляторов лесных машин. 

Ключевые слова: манипулятор, гидравлический пульсатор, золотниковый вал, гидроцилиндр, частота 
вращения, рабочая жидкость, расход. 
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Abstract 

The article studies and simulates of the working process of the hydraulic pulsator used in the manipulators of 
forestry machines. Manipulator units of these machines play a key role in the performance of technological operations in 
the preparation of areas for growing forest crops, as well as in their subsequent maintenance. To increase the efficiency 
of operations such as cutting or removing unwanted tree and shrub vegetation, removing stones, boulders and other ob-
stacles, the modernization of manipulators is an actual direction. One of the promising ways to reduce the energy intensity 
of the working process is the introduction of highly effective vibration effects applied to the working bodies of the ma-
nipulator. The analysis of modern research in the field of hydraulic pulsators has shown that the development of new 
designs of rotary pulsators can significantly improve the performance indicators. In the course of the work, it has been 
revealed that the operating parameters of the hydraulic pulsator, such as the diameter of the spool shaft and the area of 
the working fluid overflow hole, depend on the maximum angle of rotation of the spool shaft axis equal to 22°30′. The 
permissible zones of variation of geometrical parameters of the specified orifice are determined.  Researches have shown, 
that change of area of an aperture for a fluid flow in time has a direct influence on the working fluid flow rate through the 
rod or piston cavity of the hydraulic cylinder. The greatest time of liquid overflow (1-1.6 s) is observed at rotational 
speeds of the spool shaft 10-20 rpm. It is established that for holes with diameter of 5 mm in the zone of small rotational 
speeds the time of absence of liquid overflow increases by 0.18-0.36 s. For high-pressure hydraulic hoses with internal 
diameters of 8-16 mm, most often used in forestry machinery, the maximum flow rate of working fluid is 0.00101 m³/s 
(1.01 l/s). The results are of practical importance for improving the designs of hydraulic pulsators and increasing the 
efficiency of forest machine manipulators. 

Keywords: manipulator, hydraulic pulsator, spool shaft, hydraulic cylinder, rotation frequency, working 
fluid, flow rate  
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